

E ENTREVISTA. MARÍA JOSÉ NAUDÓN, decana Escuela de Gobierno de la Universidad Adolfo Ibáñez:

“El resultado de las elecciones de octubre refleja una reconfiguración del escenario político en la Región”

Daisy Castillo T
ciudades@mercuriovalpo.cl

“En la Región de Valparaíso, el desgaste de la izquierda, y en particular del Frente Amplio, es evidente. La figura de Jorge Sharp y otros líderes, como Rodrigo Mundaca, ha mostrado signos de agotamiento en su capacidad de liderazgo. La falta de propuestas, gestión y respuestas desgasta”. Así afirma la decana de la Escuela de Gobierno de la Universidad Adolfo Ibáñez, María José Naudón, a la hora de hacer un balance sobre cómo está el escenario político luego de las últimas elecciones y las proyecciones que hay para la segunda vuelta de gobernadores.

- ¿Cómo interpreta los resultados de las elecciones del 26 y 27 de octubre en la Región de Valparaíso?

- Los resultados reflejan una reconfiguración del panorama político, enmarcada dentro de un fenómeno más amplio de normalización nacional tras las elecciones de 2021. Aquellas elecciones estuvieron profundamente influenciadas por el estallido social y una exacerbación emocional en el electorado, generando resultados muy excepcionales y distorsionados. Este proceso de normalización que observamos hoy es relevante, ya que el “éxito arrollador” en las elecciones pasadas produjo un deslumbramiento contraproducente.

- ¿Qué pasa con el Frente Amplio y las comunas en donde no le fue bien?

- La pérdida de comunas importantes para el Frente Amplio, como San Antonio, Quilota y Villa Alemana, sugiere un desgaste en su influencia, especialmente en territorios que había conquistado en 2021. En paralelo, vemos un retorno de sectores tradicionalmente asociados a la ex Concertación y a la centroderecha, que logran recuperar terreno en varias comunas. Por otro lado, el Partido Republicano no obtuvo victorias significativas y, de hecho, perdió la competencia por comunas importantes como Valparaíso y Concón, lo que pone en cuestión su estrategia, según la cual la competencia favorecía al sector.

- A su juicio, ¿se está rearmando la oposición o no logra unir fuerzas en la zona?

- La oposición en la Región de Valparaíso está, sin duda, recuperando fuerza. Este proceso de rearmarse implica encontrar un equilibrio entre la diversidad de visiones y la necesidad de presentar una alternativa sólida y cohesionada para enfrentar los desafíos de la región.

- Sobre lo que pasa con la izquierda y, en particular, con el Frente Amplio en la Región de Valparaíso, ¿cuál es su opinión?

- En la Región de Valparaíso, el desgaste de la izquierda, y en particular del Frente Amplio, es evidente. La figura de Jorge



MARÍA JOSÉ NAUDÓN, DECANA FACULTAD DE GOBIERNO UAI.

Sharp y otros líderes como Rodrigo Mundaca, ha mostrado signos de agotamiento en su capacidad de liderazgo. La falta de propuestas, gestión y respuestas desgasta. Cuando los relatos y lo simbólico no se traducen en políticas públicas efectivas, se convierten en palabras que se lleva el viento. Temas fundamentales como la seguridad, la conectividad, la vivienda, la infraestructura portuaria y la inversión en educación no han sido resueltos en la región.

- ¿Cómo observa la disputa entre

María José Hoffmann y Rodrigo Mundaca, con miras a la segunda vuelta para la elección de gobernadores?

-La candidata Pepa Hoffmann se ha consolidado como un referente de cambio, contando con el respaldo de su sector. Su liderazgo se fortalece al representar a los tres candidatos de derecha, logrando competir voto a voto. Este es un logro significativo que se fundamenta en su propuesta de ofrecer una nueva alternativa para la región, un cambio. Su propuesta refleja la relevancia fundamen-

“La falta de un plan estratégico regional es evidente. Valparaíso fue una región líder y debe recuperar ese rol”.

tal de que exista un plan estratégico sólido para Valparaíso.

- ¿Cuál debiera ser la mirada de las nuevas autoridades de Valparaíso?

-Deben enfocarse en temas prioritarios que han sido descuidados y representan desafíos urgentes para la región. En primer lugar, la seguridad. En sectores como Valparaíso, San Antonio, Quilpué y Viña del Mar, el problema es cada vez más preocupante y la inversión sigue siendo insuficiente. Es fundamental un plan de seguridad integral que incluya más recursos y tecnología para enfrentar los problemas de manera efectiva. En el ámbito portuario, la región cuenta con cuatro puertos clave, pero carece de una visión estratégica tanto a nivel regional como nacional. San Antonio, en particular, lleva siete años de atraso en su desarrollo, y la competitividad portuaria se ha visto afectada mientras otros puertos en el extranjero optimizan sus capacidades. Perú ha tomado preocupantemente la delantera. La salud es otro tema crítico. La crisis hospitalaria, la falta de especialistas y las largas listas de espera afectan gravemente a la

población. El hospital Van Buren es icónico en este tema. La región necesita una inversión importante en infraestructura y recursos humanos.

- ¿Y en educación?

-Allí la situación es alarmante. El traspaso a los Servicios Locales de Educación Pública (SLEP) no solo ha sido lento, sino ineficiente, afectando la calidad educativa y la seguridad de los estudiantes. La falta de un plan estratégico regional es evidente. Valparaíso fue históricamente una región líder y debe recuperar ese rol. Sin un cambio en el enfoque y un liderazgo claro, la región corre el riesgo de seguir perdiendo inversión y competitividad. Es momento de que las nuevas autoridades aborden estos temas con seriedad y compromiso.

- Nueve consejeros regionales dejaron sus cargos para postular al Congreso. ¿Cómo cree que afecta al Core ese proceso?

-La salida de nueve consejeros regionales que renuncian a sus cargos para postular como candidatos al Congreso, junto con la dimisión de la Delegada Presidencial Regional Sofía González, generan un vacío evidente en el Core. Esta “estampida” deja a la institución en una posición coja, debilitando su capacidad de responder a las necesidades regionales en un momento crítico. Probablemente sea necesario revisar la normativa que permite este tipo de renuncias.